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越雷池

迷恋过一阵子围棋， 还是

在高中时期。 一方面，用几何本

与铅笔， 就能在课堂上对弈一

局，实在方便。 另一方面，在上

世纪90年代初期，围棋（与其他

大部分体育项目） 拥有极强的

话题性和传播度， 在没有其他

娱乐可供选择的年代， 照着刊

登在报纸上的棋谱打谱， 也是一

种有趣的休闲。

林海峰、 小林光一、 武宫正

树、大竹英雄、赵治勋、曹熏铉、李

昌镐，这些大名鼎鼎的名字，都是

在那时候留在了脑海里。 印象中，

当时的国内舆论对于李昌镐并不

太感冒。 这大约是因为韩国小将

实在太强大， 甫一出世便横扫天

下，而辉煌的战绩之外，“石佛”的

扑克脸让人产生不了亲近感。 这

样一个强大的对手， 总有些缺点

吧？ 找来找去， 李昌镐的死缠烂

打、 缺乏创新性的棋风便成了唯

一的“把柄”。

现在回想，对于李昌镐的“不

屑”其实并不公平。 不过围棋界对

于实力派棋风向来看轻， 日本同

样如此。 盛极一时的林海峰下棋

善忍， 等待对手在优势局面下犯

错，寻求“苟活”的机会，因而被日

本围棋界称为“二枚腰”———这个

绰号最早来自相扑， 用以形容选

手不容易被扳倒， 但过去使用时

经常略含贬义。 倒是与林海峰并

称“竹林”的大竹英雄，在圈内享

有崇高的名望。

论战绩， 大竹其实不如林海

峰， 甚至不及几位自己的木谷道

场同门师弟。 为大竹英雄赢得口

碑的， 正是他孜孜追求了一辈子

的“美学围棋”。 在他看来，难看的

棋形，即便能赢棋，也下不去手 ，

破坏棋形美感就是 “玷污” 了棋

谱。 曾有多次比赛，大竹在微弱劣

势时就投子认负，他认为，与其用

劫争等乱局之战将原本充实完美

的棋局搅得不像样子， 还不如直

接认输更符合棋理。 从另一个角

度， 如大竹这样过于追求棋形之

美，其实也放弃了作为棋手的“胜

负心”。

棋枰之间是胜负世界， 也是

修道之处。 大竹英雄与李昌镐，代

表着对围棋的不同理解， 也应该

感谢那个时代， 赋予了围棋更多

元的形态。 就在上周，79岁的大竹

英雄宣布引退， 发布会上的两句

感言，着实令人感慨。 “现在看着

棋盘的瞬间， 我的脑海中已经浮

现不出漂亮的棋形。 AI在有些方

面，我们是追不上了。 ”前一句，大

竹叹出自己的无奈， 而后一句则

令整个围棋界唏嘘。

AlphaGo下出过多次超级愚

形，以大竹英雄的标准，这根本算

不上围棋。 但无论你如何看轻AI

的选择， 却只能眼睁睁看着它击

败一位又一位人类顶级高手。 过

去被围棋人所信仰的“美”也好，

“道”也罢，AI不需要理解，它只用

算法就击溃了一切。 围棋的世界，

人类失守了， 只剩AI一种顶流玩

法，多元的争论已经毫无意义。 又

希望这一切只囿于围棋领域 ，但

看起来，不会如此。

自说自画

●山东队击败海港队后，今

年中超联赛争冠的悬念荡然无

存。山东人可以定定心心地去应

付最后的5轮比赛， 哪怕一不小

心丢失两场胜局也无碍他们把

火神杯收入囊中。第二阶段联赛

开打时我就讲过，今年山东问鼎

联赛是笃定泰山。北方人习惯用

稳如泰山，阿拉上海人喜欢讲笃

定泰山。 笃定泰山，形容十分肯

定，十分放心，办事不会有变数，

事体进程让人万分安心。海港在

对阵山东前还是抱有幻想的。俱

乐部发布的海报为“越过高山”，

是有点儿怯阵的意味的。如果勇

气十足，那就爽爽快快言明“登

泰山而小天下”， 气派足、 派头

大。 以“高山”暗指山东泰山，胆

小了。图中奥斯卡带了队员是乘

坐了游乐场里的过山车，一面孔

紧张不安。 把争冠的重要一战比

拟为白相过山车，一上一下，头重

脚轻， 能讨个何等吉利呢？ 弄勿

懂。

●争冠组的另一个悬念算是

争夺亚冠联赛门票了。 打亚冠向

来是吃力不讨好的生活经。 明年

的亚冠如果还是以赛会制来进

行， 那么参赛球队还得面临任务

重、开销大、战事难的局面。 去征

战亚冠原本只是为了给俱乐部贴

贴金、露露脸，但是弄得不灵光就

是给自家丢丑了。 中超球队能够

开出三线作战的实力本来就不足

的。 今年的亚冠联赛，中超球队不

约而同选择了放弃， 只派出了二

线队伍去应付一阵。 明年的亚冠

不会是香饽饽的。 早放弃、 晚放

弃、早晚放弃，还不如在今年的争

冠小组里落落大方地放弃吧。 有

球迷发帖称国安以0比5不敌广州

城队， 多多少少是流露出了准备

弃权亚冠的想法。 金元足球时代

大家太过争个面子的做法， 现在

想想看看，这也太不实惠了。 踏踏

实实办足球，这才是正道。

●争冠组的两大悬念已经缺

失了， 争冠组就可以变身为休闲

组。 大家无欲无求，乐得来踢踢快

乐足球了。 练练新阵也罢，试试新

人也罢， 积蓄体能也罢， 无牵无

挂， 是球队之间自娱自乐的难得

机会。 以后的几轮比赛里再踢出0

比5、0比7的比分来， 看官们不必

激动、 不必恼怒、 不必去兴师问

罪。 休闲活动有什么必要去争个

你高我低、你死我活呢？ 大家开开

心心送走艰难的2021年。 能生存

的球队活过来， 能发展的球队强

起来。 到了虎年再作道理吧。

留洋不是
“面子工程”

旅欧三人组

12月里， 关于中国足球有

两条好消息。 18岁的年轻门将

刘邵子洋加盟拜仁 ，29岁的李

磊加盟瑞士草蜢。

年轻门将被拜仁签下 ，据

说拜仁的这笔签约和商业以及

中国市场并没有关系， 他们就

是从技战术层面看中了这位年轻

的中国门将。

中国足球其实过去这么多年

里， 一直还是能出产一些不错的

门将， 看看这回这位年轻的门将

是否能成为我们登陆欧洲五大联

赛赛场的第一位中国门将。

29岁的李磊前往欧洲也是一

件值得点赞的事情， 首先李磊的

年龄确实不小了， 这时候去欧洲

还是需要勇气的， 而且李磊也很

清楚自己目前并不能有机会直接

加盟欧洲五大联赛俱乐部， 那么

从瑞士的一家俱乐部开始， 也未

尝不可。

短短的12月里， 中国去欧洲

的留洋军团就从武磊一个独苗变

成了强强三人组。 这是个很好的

迹象， 不管他们去欧洲能不能踢

上比赛， 但迈出这一步本身就需

要勇气。

不知道李磊的离开和中超俱

乐部目前普遍的欠薪有没有一定

关系。 虽然欠薪并不是一个什么

值得提倡的事情， 但是如果中国

足球目前遭遇的经济危机， 能在

一定程度上促使球员愿意走出

去，那也是件好事，从坏事演变成

的好事。

希望这个冬窗开始到明年夏

窗中国有更多的球员能走出去 ，

无论是18岁的还是29岁的， 无论

是顶级的欧洲豪门俱乐部还是欧

洲普通的俱乐部。 旅欧球员对于

国家队实力的提升， 早已被日韩

在很多年里证明过。 相比归化，这

条路中国足球大可以很坚定地毫

不犹豫地一直走下去。

被“抹平”的
围棋之道

自娱自乐

继瑞士草蜢俱乐部官方宣布

北京国安边后卫李磊将在冬季转

会窗正式加盟之后， 上海农商银

行队又官宣女足“00后”的杨淑慧

将加盟法甲的苏瓦约夏朗德女足

队。 在中国足坛负面消息不断的

大背景下， 这两则新闻算是难得

的正面消息。 尽管在N多人眼里，

加盟海外球会并不算什么大书特

书的事情， 但对处于低谷之中的

中国足球而言，“走出国门” 需要

勇气与胆识。 无论从哪一个角度

来说，他(她)们都是中国足球发展

过程与不同阶段的 “铺路石”，中

国足球需要更多的这样的 “铺路

石”。

“留洋 ”并非新鲜事 ，而且不

管是“成功者”抑或是所谓的 “失

败者”，其实一直以来就应该是中

国足球发展与提升竞技水平中一

个重要的途径与方式，无论男女，

过去这些年来的尝试已经反复佐

证过这一点。 中国足球 “金元时

代”之所以没有人愿意“留洋”，更

多地还是因为国内足坛非理想的

发展模式可以让更多地球员能够

安逸地享受， 自然也就没有人愿

意再去尝试。 时至今日，再多的抱

怨也已经不可能去改写历史 、重

写历史，因而“向前看 ”成为了最

为明智的选择。

与过去动辄“要么不去，要去

就去五大联赛” 之类的说法完全

不同， 从今夏三名女足球员选择

名气不大的英超、 苏超甚至葡超

女足俱乐部开始， 到现在李磊选

择瑞士超级联赛队伍， 杨淑慧选

择的只是法甲排名倒数的球会 ，

这其中的一个共同点就是 “务

实”！ 对于现在的中国球员而言，

这种“务实”其实才是最需要的 ，

因为 “留洋” 不是一个 “面子工

程”，它首先需要球员有更多的出

场比赛机会， 只有有了出场的保

障， 球员才能在实战中真正体会

与体验欧洲足球的真谛。 而所谓

的 “豪门 ”，看上去 、听上去很好

听， 但出场机会与时间完全不能

得到保障。 或许在看热闹的人看

来，加盟这些“边缘”球会根本不

值得一提，但对中国球员而言，恰

恰能够在这种不起眼的地方找到

属于自己的位置。

所以，这次中国球员的“留洋”

本身并不是什么新鲜事，也确实无

法与像李铁、孙继海、杨晨、郑智等

加盟五大联赛时的情景相提并论，

但“务实”之变，却也是中国足球此

番再度掀起留洋热潮的一个根本

性的理念与行动之变。这才是值得

欣喜之举。 当然，任何一名球员留

洋都不是轻而易举之事，未来的发

展过程中会有诸多不利、 不顺，但

无论如何，迈出务实的第一步是最

值得肯定的。希望今冬还能有更多

的年轻球员走出国门。

罗马踢出了一场大胜， 但红

狼打入欧冠的难度依然很大。 米

兰双雄、 那不勒斯和亚特兰大的

前四围墙没有出现崩塌的迹象。

穆里尼奥在这场6分之战中，

展现出了高超的战术技巧。 对手

连胜多局，又是主场，势必大举压

上。 而论起防反，穆帅说自己天下

第二，谁敢言一？ 此役穆帅铁了心

要拿3分， 祭出久违的大巴法宝，

果有奇效。

只不过罗马目前的人员配

置， 还做不到稳定地执行防反战

术，偶尔一场三军用命，靠着血性

咬牙坚持，才能90分钟有惊无险，

但每场都这样，很难做到。 本场比

赛，亚拉伯罕开场就快速进球，为

防反创造了好的比分环境， 就这

样，也差点被2比2扳平，要不是裁

判认定攻方越位， 后面的走势就

未必如罗马所愿。

冬窗补强中后场防线， 是罗

马下半赛季能否打破前四垄断的

关键。 如果引援得力，红狼还能拼

一下。

本赛季国际米兰高歌猛进 ，

虽然走了主帅孔蒂， 也走了强锋

卢卡库， 球队的整体实力并未受

到太大影响。 不但佩里西奇 、哲

科、劳塔罗等人发挥稳定，连在曼

联躺平的桑切斯， 也焕发了第二

春， 这就只能让人感叹国际队的

强运。 巴萨已经动了挖桑切斯的

念头，可桑切斯离开了国米，也许

就没有了玄学般的化学反应。

半程冠军属于国际米兰 ，兵

强马壮， 卫冕看来也没有太大问

题。 同城的AC米兰，能否拿到亚

军，就存在太多不确定因素。

那不勒斯和亚特兰大已经在

逐步替代尤文图斯的意甲地位 。

因为穆里尼奥的到来， 罗马有了

新希望，但希望能不能兑现，就要

看穆里尼奥能否找回失落已久的

魔力。

找回失落的魔力
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